

## Coletazo en los Tribunales

Después de seis semanas de realizado el acto electoral, la CUT entregó los resultados oficiales. Fue un largo y azaroso proceso que, sin embargo, todavía no ha terminado, pues ahora —es casi seguro— se traslada a los Tribunales de Justicia. El Partido Demócrata Cristiano no sólo se retiró del Tribunal Electoral, sino que desconoció el dictamen del Colegio Escrutador y anunció estudio de querrelas por falsificación de instrumentos: padrones y cédulas fueron —a juicio DC— amañados para posibilitar el triunfo del PC y el PS.

Fueron seis semanas en que el prestigio del organismo máximo de los trabajadores llegó a su nivel más bajo. Esto vino a ocurrir justamente después de un proceso legislativo en que la combatida y combativa CUT logró su sueño de muchos años: conseguir el reconocimiento legal y la integración en su seno de todos los partidos, incluso el huidizo PDC, que en tiempos de Frei se marginó para formar el Comando Nacional de Trabajadores.

Esta victoria vino a ensombrecerse con la primera elección realizada con sufragio universal y secreto. La mayoría UP del Colegio Escrutador alegó desde el comienzo falta de medios adecuados y experiencia. La DC reconoció una evidente "incapacidad institucional", pero agregó —como factor negativo— una manifiesta voluntad de fraude.

¿Por qué fue posible torcer la nariz a las cifras, si la DC estuvo presente en cada una de las instancias del proceso y en todos los organismos respectivos?

La respuesta —arguyen los dirigentes sindicales del PDC— está en la composición del Colegio Escrutador, que es a la vez Tribunal Calificador ("un estropicio jurídico, pues no se puede ser juez y parte"). El PC y el PS tienen, cada uno, seis miembros, constituyendo la mayoría en un total de 23. La DC tiene sólo tres, al igual que radicales y Mapu. "Por acuerdo de esta aplanadora de la Unidad Popular, los resultados se deciden por mayoría —asegura Samuel Astorga, director del departamento sindical demócratacristiano—. Ellos confeccionan también el Reglamento, que, por lo demás, entró sólo en vigencia hace dos semanas".

### Crítica presidencial

A los gritos de "estafa", muchos militantes y simpatizantes DC y otros sectores de la oposición plantean el retiro de la Central que no les reconoció el triunfo. Aunque "la decisión fi-

Hernán Castillo



DIRIGENTE SAMUEL ASTORGA  
"Una cuña en la CUT"

nal corresponde a las bases", el ambiente en la sede del PDC no está por el retiro. "Es mejor meter una cuña dentro de una organización que los marxistas manejaron durante años como feudo —explica Jorge Morales, asesor jurídico sindical de ese partido y ex Director Nacional del Trabajo—. Mientras la Derecha planteó la tesis de destruir la CUT, nosotros nos inclinamos por combatir al marxismo en su terreno. Si esto se hubiese hecho antes (claro que antes no existía un partido como el nuestro), no se habría cometido el error histórico de entregar el movimiento sindical a comunistas y socialistas".

Esta determinación de la DC cristiana es reciente. Durante el Gobierno de Frei se optó por un camino distinto: organizar a los trabajadores no proclives a la izquierda marxista al margen de la Central. Pese a notorios avances en el campo (donde se formó la Unica Campesina, que no participó en esta elección), la DC decidió que mejor actuar desde la organización más hondo había calado en los trabajadores de la ciudad. Por ello se inclinó con sus votos a dar personalidad jurídica a la otrora perseguida. "Pero pusimos dos condiciones: que el dirigente Morales—: que la Central no fuera exclusiva y que dejara la puerta abierta a otra opción, que la directiva se eligiera por votación directa y secreta, en el marco de nuestra Ley General de Elecciones, que es bastante buena".

El primer presidente legal de la CUT será el comunista Luis Figueroa, quien ocupó el puesto hasta la elección del PDC, que trabajará como hormiga para obtener en 1975 la mayoría nacional.

La UP saca ahora las amargas conclusiones de una conducta que muchos simpatizantes de ella califican como ciega: sus partidos lucharon separados para dirimir superdudas dentro de la clase trabajadora. "Un juego electoralista inaceptable" sentenció el Presidente de la República, que lamentó que su dividida se farreará la oportunidad de lucir una nítida imagen de triunfo con el cincuenta por ciento de los votos. ■

## Las cifras en discusión

*Julio 72*

Según los resultados que entregó Lincoyán Berríos, el comunista presidente del Tribunal de Elecciones de la CUT, la primera mayoría nacional —bajo las protestas de la DC— correspondió al PC, seguido del PS y del PDC. Considerando 26 centros regionales de todo el país, pero excluyendo a Santiago, las preferencias habrían sido las siguientes:

Lista C = PC	118.028	votos	Lista D = PCR	2.093	"
Lista G = PS	92.294	"	Lista B = API	1.094	"
Lista M = PDC	78.914	"	Lista F = PSD	1.066	"
Lista A = MAPU	17.000	"	Lista L = Sindicalistas	388	"
Lista H = PR	15.113	"	En blanco	5.592	"
Lista I = FTR	6.258	"	Nulos	3.595	"
Lista E = USOPO	4.400	"			
Lista K = PIR	2.387	"			
Lista J = IC	2.137	"	Total	350.319	"

A estas cifras es necesario sumar lo obtenido en Santiago por las tres fuerzas principales, que según la Comisión Nacional no afectó al resultado final: la DC obtuvo la primera mayoría con 68.677; el PS, con 56.080, y el PC, con 55.040 votos.

*Bohemia 1931*

*19 a 25 julio 1972*